
眾人解繩結 寓意脫「綑綁」
梁美芬昨日聯同6名法律界人士舉行記者會，宣布啟動「齊來鬆
綁」行動，包括約見法律界立法會議員及業界人士，一起開放討論
政改問題，透過法律界在社會及政治上的影響力，冀望活動能成為
浪潮。此外，行動負責人會深入社區，派發一萬張書籤，書籤上印
有「真正改變世界的人，乃是能夠排除萬難、勇於正視人們之間的
分歧，從而能在不同中尋求共識去化解矛盾」的字句，希望市民明
白尋求政改共識的重要，從而用民意改變議員的心態。
梁美芬在介紹行動時，率領一眾負責人示範解繩結，強調中央與
香港在政改問題上雖然有分歧，但雙方的關係應是「平結、生
結」，而非「死結」，大家也應該像進行「二人三足」般，必須
「一齊行，遷就下」。他們又一起解開領帶，比喻反對派不應被過
去一貫傳統思維綑綁；又手執「what is next？」的紙牌，問到香港
的下一步應如何走下去。奉勸反對派應容許不同聲音鬆綁，一同努
力解結，才會從英文句子中找到「win」（勝利），締結共贏。
梁美芬坦言，香港政制發展局面如今好像「一潭死水」，反對
派去年策動了「6．22佔中公投」及「佔領」行動，又在立法會持
續拉布，令香港社會陷入極度崩緊狀態。她批評反對派不應對修
改全國人大常委會「8．31」決定存有絲毫幻想，否則繼續以錯誤
手法爭取，只會將政改問題「愈搞愈糟」。

反駁「袋住先等於袋一世」
她亦駁斥反對派時常宣稱「袋住先等於袋一世」，奉勸他們不
應只着眼自己「入閘與出閘」的問題，相反應與中央建立互信，
將政改這個結打開，「有信任好多嘢都可以講，無信任咩口號都
無用」。
參與行動的律師莊永燦表示，近日有人趁特區官員「落區」宣傳

政改時，不斷對提委會或政改方案提出諸多質疑，批評相關人士對
此存在誤解，希望大家先支持落實「一人一票」普選特首，讓政改
行前一步。律師莊仲希亦相信大多數人想香港好，希望各界能在社
會中「找到最大公約數」，一起努力令政制向前邁進發展。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反對派堅稱綑綁

否決2017年特首普選方案，城市大學法律系副教授、

經民聯立法會議員梁美芬昨日聯同法律界人士發起「齊

來鬆綁」行動，用解繩結及鬆開領帶比喻拆解政改困

局，促請反對派突破舊有抗爭思維，讓政改向前邁進一

步。行動負責人又預告在普選方案表決前，會積極約見

不同法律界人士討論方案，並會深入社區派發一萬張書

籤，向社會各界傳遞「鬆綁」訊息，希望以民意打動反

對派議員回心轉意，拿出勇氣支持通過政改方案。

財政司司長曾俊華昨晚出席香港記者協會周年晚
宴，席間妙語連珠，以另類方式推銷特首普選方
案，言談間又不忘批評反對派多次聯署「綑綁」反
對政改、諷刺反對派跑到外國告洋狀，令在場人士

捧腹之餘，亦再次領略了「財爺」的幽默功力。

真實選舉 比看《選戰》劇刺激
曾俊華表示，實現一人一票選特首的好處很

多，作為香港人，自己十分希望政改方案可以獲
得通過。接下來，他大玩幽默：「不少朋友向我
推介《選戰》這個劇集。我相信大家都很渴望可
以採訪一次真正的行政長官選舉。一場真正的選
舉，一定比看廖啟智和李心潔爭當選特首刺激。
雖然現實的世界，有沒有『男神』做競選辦主
任，另作別話。」

再啟政改 陳李又要「飛不停」
「無論如何，若立法會否決政改方案，5年後

會否再啟動政改『五步曲』，現在沒有人知道。
即使有這個機會。今日已令香港人非常困倦的議

題會到時再『翻炒』一次，不只是沉悶，香港政
局亦會比以前更困難。『泛民』又要再聯署N
次，而例如Anson (陳方案生)和Martin (李柱銘)
這兩位前輩又可能到2022年都無法退休，仲要
不停飛來飛去。『講完』!」
財爺這段精簡的「推銷演辭」，若有所指，盡顯
幽默，令在場絕大部分人，包括記者們都會意大
笑，大家隨即報以熱烈的掌聲和歡呼聲。
然而，在場卻有一個人不斷喝倒彩，那就是公

民黨立法會議員毛孟靜。她不停在場高叫
「overrun(超時)！」、「停喇！」意圖阻止財爺
發言，似乎絲毫不懂她平時口口聲聲強調的尊重
言論自由，令同桌的反對派議員范
國威、郭榮鏗及梁家傑為之側目。
他們只好不斷點頭及微笑，似乎對
毛姨顯得無可奈何。■記者關據鈞

記協晚宴 財爺妙語推政改
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法界籲鬆綁 政改解困局
梁美芬攜同行發起行動 落區派萬張書籤推普選

香港文匯報
(記者 李自明)
香港政改民意
關注組民調顯
示，逾半受訪
者 支 持 通 過
2017 年特首普
選方案。關注
組成員、中原
集團創辦人施

永青認為，要中央跳出全國人大常委會
「8．31」框架是不可能，但相信目前
方案尚有空間可以優化。他又把中央和
香港比喻為大船和細船，當兩者可能相
撞時，大船「轉彎都有排轉」，若細船
始終不讓，最終只會由港人承受撞船的
代價。

普選權「有得攞都想攞」
關注組日前發表第五次民調結果。施

永青昨日接受電台訪問時表示，民調結
果顯示，如果全國人大常委會承諾在
2017年落實普選後可以改變方案，支持
通過的民意增加至61.8%；如果有「白票
守尾門」，支持率進一步增加至73%；
如果提名委員會取消團體票及公司票變
成個人票，則會有更多人支持。如果三
點同時優化，支持率更高達80%。

施永青認為，民調反映民間主流傾
向都是想政改能夠通過，「有得攞都想
攞」，只是激進反對派一定要衝破「8．
31」框架。他強調，要中央跳出「8．
31」框架暫時是不可能，但以現在的方
案其實還有空間可以做。
出席同一節目的港大《學苑》前編輯

兼《香港民族論》作者之一的李啟迪卻
聲稱，希望先否決方案再重啟政改程
序，更揚言中央對「一國兩制」的理解
並非憲法關係或合約關係，而是為了解
決香港回歸的問題而做一個權力分配的
框架，故此框架會「因時制宜」，他有
方法重新展開政制改革程序。

否決方案令港「無運行」
但施永青質疑李啟迪所提倡的「真民主」

根本全世界都不會通用，如果有一個終極方
案，人就不會進步。他亦批評反對派「死牛
一面頸」否決方案，並不能夠帶領香港有具
體改善，反而令香港人「無運行」。
施永青又以船論政，如果中央為大

船，香港就是細船，當發覺會相撞時，
細船必須讓大船，因為大船「轉彎都有
排轉」，若細船始終不退讓，最終只會
釀成撞船，付出代價的只會是港人，
「你們無權為了你們的理想，要整個香
港跟你去撞！」
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香港文匯報訊 (記者李自明)反對派堅
持綑綁否決特首普選方案，「政改民意
關注組」成員、民主黨成員狄志遠昨日
表示，目前香港政改的關鍵在於，反對
派政黨能否擺脫激進派的綑綁「跳出
來」，在民意基礎下務實走前一步，相
信獲得的掌聲會比噓聲多。另一關注組
成員張國華又稱，特區政府與反對派都
要拋開政治包袱，爭取政改方案通過。

「堅決反對」可變「勉強接受」
狄志遠近日接受《港人講地》專訪時

指，現時政改的關鍵，在於反對派政黨能
否擺脫激進派的綑綁「跳出來」，在民意
基礎下務實再走一步，「我相信『泛民』
獲得的掌聲會比噓聲多很多。」他並以若
提委會的公司票轉為個人票為例，指在原
先四成反對方案的反對派支持者，有逾半

願意轉為贊成，即原本五成支持，再加上
兩成反對派支持者，即變成七成。
狄志遠並指，當民意大比數支持政改

通過，反對派定要顧及民意投票，「經
過多次民調後，我認為各方在兩極化後
開始想尋求妥協。如果政改方案有改善
的話，我可以由堅持反對到勉強接受，
這個趨勢是看得出來的。這些訊息各方
面都應該要考慮。」

張國華：拋開包袱通過方案
張國華昨日接受電台訪問時指，特區

政府與反對派都要拋開政治包袱，爭取
特首普選方案通過。他又認為，中央是
否承諾2017年後再優化選舉方案並非關
鍵問題，「因為一旦落實普選，特首候
選人為了爭取港人支持，必定會提出優
化方案。」

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）特首梁振英昨日與訪港的
美國國會代表團會面。梁振英強調，特區政府的2017年特
首普選方案嚴格按照香港基本法和全國人大常委會決定，
會積極爭取香港市民和立法會議員支持方案，讓港人可於
2017年「一人一票」選特首。有美國眾議員昨日與香港反
對派會面時，表明支持香港政制向前走一步。

特首盛邀更多美企投資
梁振英昨日下午在特首辦與由美國眾議員邵建隆（Matt

Salmon）率領的美國國會代表團會面。會上雙方談到香港
政制發展，梁振英重申特區政府的方案嚴格按照香港基本
法和全國人大常委會決定，特區政府會積極爭取市民和立
法會議員支持，讓全港500萬名合資格選民，可以在2017年
歷史性以「一人一票」普選下一任特首。
梁振英又表示，香港一直與美國保持密切的經貿關係，香

港在「一國兩制」下享有優勢，能夠在連結美國與內地和亞
洲市場中擔當「超級聯繫人」角色。他鼓勵更多美國企業到
香港投資，並期望雙方能夠在各個範疇繼續保持緊密的交流
和合作。

議員支持港政制向前行
代表團昨日又與民主黨主席劉慧卿、公民黨黨魁梁家傑、

工黨主席李卓人及民協立法會議員馮檢基會面。身為美國眾
議院外交關係委員會亞太小組主席的邵建隆於會面前表明，

支持香港政制向前走一步，認為港人有機會普選特首是好
事，普選比由狹窄選民基礎下的選舉好。
邵建隆又稱，期望推進香港普選的發展，爭取「無不合理

篩選」是一件好事；但在推進民主的過程中有不少困難。他
舉例指，上次的美國總統大選中，共和黨初選時有10名參
選人競爭，但只有3人至4人跑出，形容人數不用多，已經
足夠讓市民選擇。
馮檢基於會後稱，代表團向他們重申美國政府並無參與去

年的「佔領」行動，並同意現時的方案「非完全民主」，強
調政改要由港人自己決定。他又聲言，自己覺得對方並無要
求反對派「袋住先」。
另外，自由黨立法會議員田北俊也與代表團會面。

訪港的美國國會代表團昨日與香港反對派會面，其中美國
眾議院外交關係委員會亞太小組主席邵建隆（Matt Salm-
on）稱，「支持香港政制向前走一步」。有反對派中人昨日
透露，去年「佔領」行動後，一班反對派中人發現「幕後金
主」美國突然「閂水喉」，反對派頓感「生機渺茫」，遂希
望藉美國國會議員來港向特區政府施壓，以此作為「續命
丹」，豈料卻被「主子」暗示要對普選方案「袋住先」，
「如意算盤」就此落空。

「辭職公投」失援 料胎死腹中
該人士指，美國政府換屆在即，各參選人暗中角力已到你

死我活，奧巴馬政府已經「執晒包袱等收工」，無暇理會香
港事務。該人士又以民主黨前主席「AV仁」何俊仁為例，
指「AV仁」當初豪情萬丈要搞「辭職公投」，以為會獲得
壹傳媒集團前主席「肥佬黎」黎智英支付「安家費」，豈料
美國臨時縮沙，「AV仁」頓時不知所措，最後才以7個反
對派組織相繼退出作為「公投」作罷的藉口。據悉，民主黨
最快將於下周四宣布「公投」胎死腹中。

該人士又透露，早前美國已經透過「肥佬黎」發出清楚信
息，要讓普選方案通過，但激進反對派竟然騎劫大局，還大
玩「綑綁投票」。如此局面，令整個反對派陣營要絞盡腦汁

找下台階，讓自己能夠「華麗轉身」，於是不斷「吹風」指
中央政府將會「妥協讓步」。然而萬料不到，中聯辦主任張
曉明日前發表6,000字鴻文，詳細闡述中央的堅定立場，給
了反對派一記響亮耳光。

邀「外力」施壓 學聯詭計不逞
該人士更指，反對派在美國及「肥佬黎」獻計下，由港大

民研計劃總監鍾庭耀出馬，計劃以民調作為下台階，無奈部
分激進反對派中人仍然心有不甘，繼續「力爭到底」。

至於美國國會代表團突然來港與反對派會面，消息人士
指，原來學聯是始作俑者：學聯兩任秘書長周永康及羅冠聰
上月底到美加唱衰香港時，當面向邵建隆作出邀請，才促成
今次行程。反對派及學聯以為可藉此向中央及特區政府施
壓，並作為自己的強心針、續命丹，怎料邵建隆到港後卻聲
言「支持政制向前走」，令他們的如意算盤就此落空。

有與代表團會面的與會者形容，代表團對香港制度一知半
解，會面屬「收料」性質居多。但有反對派人士指，不排除
代表團此行就是要了解反對派是否按「老
闆」意思通過普選方案，並轉達一些新信
息，要求他們盡快作出部署，待方案通過後
「佔領」新戰場。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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狄志遠勸反對派「脫綁」贏掌聲
圖借美議員「吊命」反對派算盤打不響

梁振英晤美議員訪港團

■施永青

■梁振英昨日會見邵建隆(左)率領的美國國會訪港團。中通社


